

LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 céntimos.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Año XXIV.—Número 8267.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1'25 pts. en toda España.
Extranjero, 2'25 pts.

Palma, Lunes 15 de Octubre de 1917.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6

Hacia la Iberia Mayor

Para mis amigos, los abnegados apóstoles de la "Casa de América", de Barcelona.

Somos incorregibles. Pasan los años, las conmemoraciones del descubrimiento de América se suceden, sin que nuestra posición frente al magno problema ibero-americano, haya variado lo más mínimo.

Sólo unos cuantos abnegados han comprendido hasta qué punto es indispensable, para la salvación de España, tremolar esa bandera de la Iberia Mayor, que abarcará dos continentes. Mas sus voces se pierden, todavía, en el desierto de la indiferencia española y no encuentran, en este desgraciado país de abúlicos, el calor popular que da vida a los grandes ideales. Aquí donde un escritor puede hacer burla públicamente de uno de los primeros poetas sudamericanos, y otros dar a entender que debe hacerse literatura de exportación para «los indios», y otros aplicar a todo lo americano esa sorna mortificante con que muchos españoles siguen tratando—¡todavía!—de las cosas de Portugal... no tiene nada de extraño que la masa popular acoja con la más fría de las indiferencias todo cuanto se relacione con las Repúblicas iberoamericanas.

Nosotros podríamos, en este 423 aniversario del descubrimiento del Continente americano por las carabelas de Colón, escribir una página más, llena de tópicos y retumbantes frases patrióticas, de la historia literaria del americanismo español, tan atacado de retoricismo. Pero creemos que ha llegado el momento de que el americanismo descienda del reino de la utopía y empiece a pisar tierra firme.

Las afinidades materiales y espirituales entre iberoamericanos y españoles son tan manifiestas que para llegar a la íntima penetración necesaria sólo hace falta trazarse un camino y seguirlo hasta el fin. Estamos cansados de tanteos, pruebas y vacilaciones. No podemos consentir que los Gobiernos se inhiban o se limiten a conceder, con una frialdad de buen tono, una protección oficial muy remota, y desde luego ineficaz, a la política americanista, que, de muy pocos años a esta parte, viene desarrollándose, por parte de determinados elementos, con una perseverancia ejemplar. Creemos llegada la hora de que se celebre una Asamblea magna de americanistas españoles y de representantes de todas las Repúblicas iberoamericanas; una Asamblea resumen de todas las anteriores Asambleas; una Asamblea en la cual, en vista de las innumerables conclusiones tomadas en las que la precedieron, se redacte un programa mínimo, y se pida, se exija, en nombre de los más altos intereses nacionales, que el Gobierno español incorpore a su programa general el concreto del americanismo.

Nos hallamos en un momento en que el ideal iberoamericano sólo consiste—¡harto ya de retoricismos trasnochados— en «glosas utilitaristas», a la manera de las que nos dió a conocer, hará unos tres o cuatro años, en el Centro de Cultura Hispano-Americano, de esta corte, el incansable apóstol de la gran causa, don Rafael Vehils.

No podemos consentir por más tiempo que el pueblo español siga hablando—generación tras generación—de una vaga América lejana y desconocida. Ha llegado la hora—señor ministro de Instrucción pública—de que en las escuelas se dé a los alumnos una idea, lo más exacta posible, de todos y cada uno de los pueblos que integran la América latina, llegando hasta la vulgarización—por todos los medios—del conocimiento de las Repúblicas iberoamericanas.

Es indispensable la fundación de bibliotecas americanistas; el intercambio de libros entre España y América; y hasta el de catedráticos y el de periodistas...

Paralela a la corriente mercantil, base y sostén de toda la política americanista, hay que mantener en constante actividad una corriente espiritual entre ambos Continentes, y para sostenerla es imprescindible que el Gobierno español conceda trato de excepción a esos cuatro millones y pico de españoles residentes en América, abriendo el Senado a sus representantes, si es preciso, y todos ellos la sensación de la responsabilidad que les incumbe en el sostenimiento de la política iberoamericana.

Ahóndese en los estudios históricos y divúlguense las tentativas de unos y otros, con lo cual se logrará destruir prejuicios y recelos. (No se olvide el ejemplo de esa loable tentativa del catedrático de Buenos Aires señor León y Suárez, con su interesante «Carácter de la revolución americana».)

Cesen los discursos vacíos, las odas ditiámicas, las apelaciones sentimentales al nexo de la Raza. Esta es la hora de los Tratados de comercio y de los aranceles; de las líneas de navegación y de los puertos convenientemente preparados y dotados para la exportación. (No se olvide que en tiempos normales, de las veintidós líneas de vapores que arrancan de España, solamente dos son españolas, y que España no cuenta con puertos para oponer a los de Génova, Marsella, Liverpool, Hamburgo...) Esta es la hora de pensar que España es, entre los mares, un incomparable punto estratégico, cuyas condiciones únicas dejamos que se pierdan y malogren. Esta es la hora de dejar a un lado—ya para siempre—las generalidades, las ambigüedades, los lugares comunes que han venido alimentando hasta el presente el americanismo. Se impone una política de realidades.

Para ello contamos con el nexo poderoso del idioma, que une a todos los pueblos de la gran familia hispánica. ¡Ah!, si los Estados

Unidos no tropezaran con esa valla infranqueable... Todavía es tiempo. No nos dejemos arrebatar nuestro derecho de soberanía. La misma naturaleza nos protege.

Esa laxitud española, que hace del nuestro un país de convalecientes, necesita un revulsivo. ¿Y por qué no había de contener el ideal iberoamericano el alto sentido nacional que nos puede hacer grandes?

La lección que Colón nos diera hace cuatrocientos veintitrés años la han entendido muy pocos. El mar no separa—nos dijo al cruzarlo en las carabelas—, el mar es un camino, el mar une los dos continentes.

Y este será el vasto reinado de la Iberia Mayor.

Santiago Vinardell.

ROSARIO PINO

Por tratarse de una artista muy querida del público de Palma y que en breve volveremos a plaudir, reproducimos a las siguientes líneas de la *Correspondencia de España*.

Infanta Isabel.—De acontecimiento artístico pide conceptuarse el estreno en este aristocrático teatro de la genial producción de Benavente *La noche del sábado*, que ha sido puesta en escena con verdadera profusión de detalles, decorado nuevo y mobiliario suntuoso.

A los triunfos que en cada una de las obras ha obtenido la insigne actriz Rosario Pino hay que añadir el éxito de la artista insuperable al plasmar en su figura el grandioso símbolo de *Imperia*, la heroína de la obra benaventina.

Imposible resulta encarnar más en la realidad esta sublime concepción de figura femenina. Rosario Pino es, ha sido y será siempre, en virtud de su temperamento exquisito, de su arte supremo, insuperable intérprete de la alta comedia y del teatro de Benavente.

El público, numeroso y selecto, que asistió al estreno de *La noche del sábado*, no sólo premió con su sanción el arte de la actriz, sino también la elegancia de Rosario Pino, que lució espléndidas *toilettes* de afamados modistos parisinos.

Los intérpretes todos de la obra merecieron también por su labor muchos plácemes.

Derecho Foral

INSISTIMOS

Como quiera que cierta argumentación no destruye en nada nuestra tesis, ni tampoco tiene paridad, insistimos en que el art. 952 del Código civil, «*vellis nollis*», rige en Baleares y en todas las provincias forales en «sustitución de la ley de 10 de mayo de 1835», cuyo artículo 2.º había derogado las disposiciones forales que otorgaban la sucesión intestada a los «colaterales, excluyendo el cónyuge viudo»; cuya ley era de aplicación general «sin ninguna excepción».

Hay en Derecho cuestiones tan claras y evidentes como la fórmula geométrica $H=M$, $P=H$; $P=M$. Que *sunt cadem unum tertio*, *sunt cadem inter se*.

Marín Ribmbau,
Jefe Municipal.

Sineu 12 octubre 1917.

Artículo sensacional

La Epoca, órgano oficial del Gobierno publica un artículo que ha producido sensación y que está siendo comentado esta noche en todas partes.

Se titula «Propaganda irreflexiva».

En él se acusa a la prensa germanófila de causar grandes perjuicios a España.

Empieza declarando que nuestra nación se halla colocada por la realidad dentro del círculo de los aliados.

Hace notar que toda nuestra vida industrial depende de los aliados, y que hoy por hoy es aliado el régimen del comercio en el Mediterráneo y en el Atlántico.

Luego añade: «Nosotros no tenemos comunicación terrestre con los centrales. De manera que toda nuestra vida de relación comercial, para las industrias, como productoras y como consumidoras, y para el consumo nacional, queda supeditada, lo queramos o no, a las disposiciones que adopten los aliados respecto de los neutrales.»

«Será preciso demostrar que de hecho, en la realidad, en la triste realidad actual, el algodón, por ejemplo, lo recibimos de América, y si los aliados, lo que no es de esperar, aplicasen rigurosamente las leyes restrictivas, faltaría esta primera materia en muchas fábricas españolas y se crearía una situación muy difícil para Cataluña.»

El problema del carbón, el de la maquinaria, el de los abonos minerales y el de buen número de otros productos cuya escasez origina la carestía, dependen en parte de la política económica que los aliados sigan con nosotros.

Hechas estas afirmaciones, se encara con la prensa germanófila y dice que su irreflexiva campaña puede, más allá de la frontera, producir el efecto de que en España hay una mayoría que comparte con esos periódicos los sentimientos de hostilidad a Francia y a Inglaterra, que son y serán siempre nuestros vecinos, y a todos los aliados.

El artículo termina diciendo: «La labor

no puede ser más inoportuna, ni más torpe, ni más antipatriótica, ni más peligrosa.

Arreciamos la campaña en este sentido, precisamente cuando se emprenden por el Gobierno gestiones para conseguir de los Estados Unidos una excepción en el trato de los neutrales.»

Téngase en cuenta que en todos los países cultos es muy difícil separar la opinión de los periódicos de la verdadera opinión, y si aparece exagerada o apoyada en la prensa esa campaña o apoyada en la prensa esa campaña en el odio a los demás pueblos, no están obligados a distinguir entre la opinión real y la opinión artificial; y adviértase también que los Gobiernos no hacen en todo caso lo que quieren, sino que muchas veces se dejan influir por reacciones que la opinión extraña produce dentro de cada país.

Por varios conceptos, es delicado y expuesto a grandes peligros el momento actual. Por eso es tanto más antipatriótico aumentar las dificultades y los conflictos con campaña que no pueden favorecer dentro de España ningún interés nacional legítimo. Seamos ante todo españoles.»

Quinto Valverde en Nueva York

Próximo estreno de «La tierra de la alegría». Una obra a todo gasfo. Artistas españoles y norteamericanos. Una «tournee».

El día 29 de este mes se estrenará en el Park Theatre, de Nueva York, una obra en dos actos, del popular compositor español Quinto Valverde, titulada «*the Land of Joy*» (La tierra de la alegría). Para explotar esta obra se ha constituido, según refiere, en una crónica de Nueva York, Miguel de Zárraga, la Valverde Musical Enterprise, con 100.000 dólares de capital, presidida por D. Aurelio Llada, un español patriota, que se ha propuesto divulgar por todo Norte-América la música hispana.

El libro de *La tierra de la alegría* es de Pepe Elizondo y Eulogio Velasco—ambos muy populares en Cuba—, y ha sido traducido al inglés por la escritora neoyorquina miss Ruth Boyd Ober, que es también actriz y cantante.

Ella será uno de los principales intérpretes de *The Land of Joy*. Con ella trabajarán también miss Flack, que es una gentil comedianta; el actor cómico Irwing Brooks, y el barítono Joss Leyker; unas 50 encantadoras *girls* y otros tantos artistas españoles, a cuyo frente figurar María Marco, Luisa Puchol, Adriana Carreras, Dolores Vileta, Amparo Saus, el barítono Villa y el bailarín Bilbao.

En total, un centenar de mujeres guapas, y apenas una docena de hombres.

La tierra de la alegría es una revista de gran espectáculo, con pretensiones musicales de ópera. Se divide en un prólogo y dos actos, subdivididos éstos, a su vez, en 11 cuadros. Tiene 35 números de música.

Los números típicamente españoles se cantarán en español, y los norteamericanos, también de Valverde, en inglés. El libro se recitará en inglés, para mejor comprensión de los espectadores. El argumento de la obra se basa en el viaje de unos norteamericanos por España.

El presupuesto asciende a cuarenta y cinco mil y pico dólares mensualmente. El decorado es de los hermanos Tarazona; los trajes, de Barcelona, de París y de la famosa modista neoyorquina miss Schneider y Anderson. En el vestuario solamente, se han gastado más de 30.000 duros.

La compañía hará en la primavera una *tournee* por los Estados Unidos.

Las tarifas de los fletes

Durante la presente semana los navieros celebrarán algunas conferencias, con el ministro de Fomento, para ultimar determinados detalles con relación a las tarifas de transportes marítimos interpeninsulares.

El precio de los fletes para la exportación estará en relación con las necesidades que tengan que cubrir los navieros.

El Gobierno se hará solidario del riesgo de ruta y del ahorro del seguro, que abarca no sólo a la carga, sino a la tripulación.

Respecto al servicio de cabotaje, los fletes serán inferiores al coste de vía terrestre, aplicándose las tarifas de 15, 10 y 5 pesetas, según la mayor o menor distancia del punto de destino.

A juicio del Comité de Transportes Marítimos que se crea, se establecerán preferencias una vez demostrada la urgencia de la demanda.

El Rey probablemente firmará este decreto el próximo martes.

El actual momento político

El conde de Romanones

El conde de Romanones, cuya ausencia de Madrid no le impide estar al corriente de la actualidad política, ha sido visitado por muchos amigos; y como es natural, la conversación no podía ser otra que la de los problemas que afectan a España.

Creo el conde de Romanones que lo vendiero a plazo breve es lo siguiente:

Planteamiento de la cuestión de confianza sin duda alguna, pero antes de las elecciones municipales, o al pedir el decreto de disolución de Cortes.

Disponiendo de la *Gaceta*, no hay por qué decir que el resultado de las elecciones será

favorable al Gobierno. Consecuentemente se prejuzgaría el resultado de unas elecciones generales, porque las municipales vienen a ser ensayo general con todo, como se dice en lengua teatral.

Acerra de las consecuencias de no plantear la cuestión de confianza antes de las elecciones municipales, debe meditar el gobierno, pero siempre entiendo que debe plantearla antes de publicar el decreto de disolución de Cortes.

Creo que debe aconsejarse al poder moderador, la celebración de consultas amplias, ya para obtener la ratificación de la Corona, sino de todos los partidos.

Entonces, para que no ocurriera lo que ocurrió cuando las últimas consultas todos los consultados debieran llevar escritos sus consejos al Monarca.

¿Es que no podría suceder—agregó luego—que los consultados defirieran ahora de lo que pensaron cuando los conservadores vinieron al poder? Ahora, repito, no se trata de la ratificación de la confianza de la Corona, sino de los partidos.

Si el gobierno actual obtuviera la ratificación de la confianza de la Corona y de los partidos, podría dedicarse a resolver los tres problemas capitales que son: cuestión internacional, cuestión militar y cuestión regional.

Tales han sido las manifestaciones del conde de Romanones.

El señor Villanueva.—*Revesco político*.

Esta tarde, como de costumbre, asistió a su despacho oficial el presidente del Congreso, donde recibió numerosas visitas de diputados y periodistas.

El señor Villanueva, a pesar de haber sido requerido con insistencia para que hiciera algunas declaraciones o diera alguna noticia relacionada con el problema político, se mantuvo reservadísimo.

Partiendo de la base del planteamiento de la cuestión de confianza, de la amplitud de las consultas y del resultado que creen se obtendrá, algunos elementos liberales han iniciado trabajos, que al ser conocidos produjeron gran extrañeza, tanto, que no se quiso dar crédito a lo que se decía.

El primero que dió la noticia fue un diputado liberal, el cual, curándose en salud, puso el siguiente comentario, a su dicho: Yo, señores, no lo invento, lo creo absurdo; creo, incluso, que sentaría mal en el país, pero respondo de que se trabaja en este sentido, en el de que vuelva al poder el partido liberal.

Como en política no debe rechazarse ni lo absurdo, suponiendo que esto lo fuese, nos disponíamos a recoger las manifestaciones del diputado liberal aludido y darlas a la publicidad como una de tantas cosas que se dicen, pero nos encontramos con que por conductos distintos fueron ratificadas las palabras del diputado liberal.

No es absurdo, ni mucho menos—decía un diputado regionalista—¿Es que no han declarado diversos elementos políticos la imposibilidad de que sea este gobierno quien disuelva las Cortes? ¿Es que ante la gravedad de los problemas pendientes, no siendo este gobierno, para nosotros al menos, favorecido por el acierto, puede correr la aventura de unas elecciones, exponiéndose a que mientras se celebran pueda surgir algún conflicto de tal naturaleza que sólo las Cortes puedan resolverlo?

Durante toda la tarde, en los diversos centros políticos se continuó hablando de este tema, que los conservadores calificaban de disparate.

Lo que se dice

El Congreso está muy animado, comentándose la situación política.

Algunos confirman los optimismos manifestados por el señor Dato en la conversación que ha tenido hoy con los periodistas.

Sin embargo la generalidad de los políticos coinciden en considerar que es inevitable el planteamiento de la cuestión de confianza, y señalan el hecho de que para el señor González Besada en las declaraciones que anoche publicó *El Día* considerando no era el actual momento de pensar en la disolución de las Cortes.

Se ha comentado mucho también la actitud del señor Sánchez de Toca, manifestada en la entrevista que con él tuvo un redactor de *El Liberal*.

Se estima que las consultas de la Corona habrán de ser amplias.

Hasta se dan nombres de los ministros destinados al sacrificio caso de que se ratificaran los poderes al señor Dato.

Desde luego la impresión exacta es que la semana próxima será fecunda en acontecimientos políticos.

La solución que al cabo tenga el problema político no puede aventurarse.

DOS NOTICIAS

Ejecución de sentencia

Cumpliendo la sentencia de los tribunales militares, el ministro de Instrucción pública ha firmado una Real orden disponiendo que el catedrático de la Universidad Central señor Besteiro sea baja en el escalafón de catedráticos, y sea declarada vacante la cátedra de Lógica Fundamental que aquél explicaba en dicho centro de enseñanza.

Reunión en proyect

El embajador argentino ha hecho presente que se iniciaran suscripciones populares en Sud-América para cooperar a los gastos que se originen para la erección del monumento conmemorativo de la fiesta de la Raza, suscripción a la cual el Ayuntamiento de Madrid contribuirá con 25.000 ptas.

La sublección en la marina mercante

Detalles de lo ocurrido en cuatro buques de guerra

Amsterdam 11.—Se tienen detalles sobre lo ocurrido en la flota alemana, de que habló ayer von Capelle en el Reichstag.

La sublección estalló en cuatro barcos de guerra. El capitán del *Westfalen* fue arrojado al mar, y su cadáver no apareció hasta seis días después.

Las tripulaciones de los cuatro buques fueron desembarcadas.

También se sublevó la tripulación del crucero *Nuremberg*, que se dirigió a Noruega a pedir el internamiento.

En ruta se encontró, sin embargo, con una patrulla de torpederos, que le hizo señales, sin contestar el *Nuremberg*.

El comandante de la flotilla radiotelegráfica a Wilhelmshaven lo ocurrido, y se le contestó que hundiese al *Nuremberg*.

Este, viéndose acorralado, se rindió, y el barco fue conducido a Wilhelmshaven.

El Emperador se trasladó a este punto, acompañado de M. chaelis, y ordenó el fusilamiento de un tripulante por cada ciento.

El doctor Michaelis se opuso, y por último, se fusiló solamente a tres cabezallas.

Los demás fueron condenados a reclusión perpetua.

Se atribuye, en parte, la sublección a la insuficiencia de alimento que se da a las tripulaciones de la flota de guerra.

Reunión en Berlín de los jefes de partido

Berna 11.—Según informes directos de Berlín, en la tarde del 8 del actual celebraron una reunión los jefes de los partidos de la mayoría; en la que han sido discutidas detenidamente las revelaciones de von Capelle.

Todos los partidos de la mayoría se han concertado para pedir al Gobierno que ponga a disposición del Reichstag el expediente completo de las acusaciones dirigidas contra los socialistas independientes.

Los partidos minoritarios esperarán la contestación del Gobierno para fijar su actitud en la sesión del martes.

Los diputados minoritarios, acusados por el almirante von Capelle, piden el nombramiento de una comisión informadora.

Sentencias de muerte y encarcelamientos

Poldhu 11.—Alemania ha permitido que se propague profusamente el discurso pronunciado por el almirante von Dapelle en el Reichstag, confesando la rebelión que se verificó en la Marina alemana.

En el debate que siguió se dió a conocer que hubo varias sentencias de muerte y encarcelamientos.

Los buques donde se han promovido los desórdenes

El acorazado *Westfalen*, que desplaza 18.900 toneladas, y presta servicio desde 1908, pertenece a una serie que construyeron los alemanes como contestación a los *Dreadnought* de los ingleses.

Tomó parte en el combate naval de 31 de mayo de 1916, y aunque los aliados lo consideraron como perdido, los alemanes no lo confirmaron.

El crucero *Nuremberg* (Nurnberg en alemán) debe ser una nueva unidad que con ese nombre reemplaza al construido en 1906, de 3.450 toneladas, que fue destruido en 1914, sin figurar desde entonces en las listas oficiales de la flota alemana.

Nuevos porvenir.—Lo que dice el «Excelsior».

París 11.—El *Excelsior* dice que los motivos en la flota alemana son más graves que lo que la declaración de von Capelle deja suponer.

Las causas principales de las revueltas fueron la inacción de la escuadra, embotellada en el Báltico; la insuficiencia de la alimentación, la severidad en los castigos, la influencia de la revolución rusa y la acción de los elementos avanzados del interior.

El motín comenzó en julio en un crucero de batalla. Los oficiales amenazaron a los marineros; pero éstos se negaron a prestar servicio, siendo varios de ellos condenados a muerte.

En agosto estalló otro motín de extrema violencia a bordo de un acorazado. El comandante y la oficialidad fueron arrojados al mar. En otro acorazado, los marineros penetraron donde estaban los oficiales, se apoderaron de los víveres y realizaron actos de *sabotage*.

Parece ser que los mismos hechos se han producido en la Marina austro-húngara.

Según el Sr. Rapp, comisario general del Ejército ruso en Francia, las ideas revolucionarias se extendieron en los centros militares alemanes, especialmente entre los marineros, a consecuencia de haber fraternizado con los soldados rusos, con los que aclamaron la paz y la revolución alemana.

La influencia de la revolución rusa produjo también resultados inmediatos entre las tropas de la *Landsturm*.

Auxiliares del Catastro

Próximas oposiciones. 540 plazas Geómetras, 82 Delinantes, 8 Mecanógrafos y Administrativos.

Preparación completa e informes en el «Centro de Enseñanza».—Almudaina 19, entresuelo.

Véase cuarta página

LIRICO. PRONTO

MALOMBRA

por la genial Lida Borel i

INFORMACIÓN

La política

Por noticias particulares sabemos que durante su estancia en Barcelona, nuestro amigo y paisano don Gabriel Alomar, estuvo a bordo del crucero «Princesa de Asturias», para visitar al diputado don Marcelino Domingo.

Le acompañaron en esta visita los señores Rodés y Layret.

El señor Alomar tuvo una larga conferencia con el señor Domingo, enterándose con toda clase de detalles de todo lo acaecido con motivo de la detención de su amigo el diputado don Tortosa.

Actualmente sabemos que el señor Alomar ha escrito un mensaje de salutación a su amigo y compañero el señor Besteiro, recientemente condenado en Madrid por un Consejo de Guerra.

Junta de Subsistencias

El sábado a las 5:30 de la tarde se reunió esta Junta Provincial.

Estuvo presidida por el señor Gobernador y asistieron los señores Alcalde, Presidente de la Audiencia e Ingeniero Agrónomo.

Se ocupó la Junta detenidamente del abastecimiento de huevos y después de examinar los precios que rigieron el año pasado en igual época, se acordó elevar la tasa a 175 pesetas la docena y mantener la prohibición de embarque.

Se acordó permitir la exportación de aceite lubricante hasta el 20 de noviembre, manteniendo la prohibición del de consumo doméstico.

Se ocupó de diversas solicitudes pidiendo autorización para el embarque de carbón vegetal y teniendo en cuenta la escasez de las demás clases de carbones y emplearse el carbón vegetal hasta en casos industriales se acordó mantener la prohibición de embarque.

Curso de conferencias

La Normal Superior de Maestras de esta provincia ha organizado un curso de conferencias. Se darán dos cada mes: (el 15 y el 30) durante el presente curso académico. Se celebrarán en el salón de sesiones de este Ayuntamiento.

Hoy una comisión de profesoras ha pasado a visitar a las primeras autoridades para que honren con su presencia la conferencia inaugural.

Esta se celebrará mañana y estará a cargo del canónigo D. Antonio Sancho Nebot quien disertará sobre el tema: «La polifonía clásica».

Están encargados de dar conferencias durante dicho curso los señores:

D. Lorenzo Ribet, D. Guillermo Reynés, D. Bernardo Riera, D. Juan Quetglas, don Luis Estelrich, D. Juan Capó, D. Emilio Darder, D. Ramón Obrador, D. Antonio M. Alcover, D. Julián Olivares, D. Juan Alcover, D. Bartolomé Darder, D. Manuel Rueda, D. Juan Estelrich y D. Luis Alemaña.

Servicios de la policía

Habiendo tenido conocimiento el Jefe de policía señor Blanco de que en una casa de la calle de la Estrella, le habían quitado mediante engaños 300 pesetas a un individuo que a su vez las había robado en un predio de este término, por lo cual se encuentra preso, ordenó el esclarecimiento de los hechos a los vigilantes señores Borrás y Cruañez; dando por resultado la detención del dueño de dicha casa, y de un individuo de malos antecedentes conocido por el «Manotes» y de otro apodado el «Sastre», los cuales han sido puestos a disposición del Juzgado de la Catedral que ha ordenado su ingreso en la cárcel.

Han sido puestos a disposición del Juzgado municipal tres mujeres de Santa Catalina por haber maltratado a otra de palabra y obra.

Han sido amonestado fuertemente en la Inspección de Vigilancia varios mozos de cordel por no guardar el respeto debido a la llegada de los trenes.

Ayer fueron encerrados en Capuchinos y puestos a disposición del Juzgado, dos individuos que en la tarde de ayer promovían un gran escándalo en la calle del Sindicato.

Petición de los fogoneros de los vapores «Bellver», y «Cataluña».

Esta mañana se han reunido en las oficinas de la Islaña, una nutrida comisión de fogoneros de los vapores «Bellver» y «Cataluña».

Era su propósito hablar con el señor Vocal de turno y suplicarle que en virtud de las anormales circunstancias y de la carestía de la vida, se sirviera la Islaña, aumentarles el sueldo, equiparándolo a los sueldos que cobran estas clases en las demás compañías de vapores que tienen su tráfico con puertos del Norte.

Han hablado los comisionados con don Sebastián Simó, quien les ha manifestado que el asunto incumbía efectivamente al señor Vocal de turno, y que pasarán mañana por las oficinas de la Compañía, a cuyo señor podrían exponer su deseo.

Se considera muy justa la petición de los fogoneros de referencia.

De la «Islaña Marítima»

Conforme teníamos de antemano manifestado, el sábado a las cuatro y media, se reunió en casa de D. Ricardo Roca, la Comisión de señores de la que fué mixta de la Islaña y otras personalidades que se interesan vivamente por el asunto de referencia.

Duró la reunión hasta las cinco y media, hora que por estar ya en prensa nuestro número del sábado, no nos fué posible trasladar al público el resultado.

Por unanimidad de los reunidos, se tomó el siguiente acuerdo, que en forma de nota oficiosa fué entregado a la prensa:

«Los señores reunidos han acordado contestar a la invitación de avenencia que han recibido por conducto de D. Juan March, que están dispuestos a ella muy gustosos, pero que consideran necesaria la discusión total y sincera de la actual Junta, dirigiendo todos los esfuerzos de los reunidos y demás accionistas a impedir que la Compañía y su flota dejen de ser puramente regionales en apariencia y de una manera real y efectiva.»

Como decimos, la reunión tuvo lugar en la señorial casa de D. Ricardo Roca y asistieron D. Juan Marqués, D. Fernando Alzamora, D. Ramón Obrador, D. José Ramis de Ayreñor, D. Jorge A. Celre, D. Juan March, D. Antonio Ques, D. Miguel Beaus, D. Jaime Font Monteros, D. Antonio Pou, D. Miguel Planas, D. Juan Valentí, D. Bernardo Barceló, D. Antonio Ferragut, D. José Alcover, D. Juan Massanet, D. Bernardo Amer, D. Miguel Salom, D. Roque Carnicer y don Manuel Salas.

Con motivo de la nota de referencia, se hicieron ayer muchos comentarios, así en reuniones particulares, como en muchos Circulos y Cámara de Comercio.

Esta tarde a las cuatro y media se ha reunido la Comisión permanente de la Islaña.

Es muy posible que en esta reunión se trate en principio de la contestación que en la nota de referencia ofrece la Junta mixta a la actual Junta de Gobierno.

La casualidad nos ofreció ayer nueva ocasión para departir una vez más sobre los asuntos de la Islaña, con nuestro buen amigo, el expresidente D. Juan Aguiló:

—¿Qué impresión le ha producido la nueva fase en que al parecer ha entrado el asunto de la Islaña?

—Me ha parecido muy bien, siempre que se llegue al feliz acuerdo, de hacer las cosas sin violencias y con toda armonía. Esto ha de ser la verdadera salvación de la Islaña.

Entiendo que unos y otros han de sacrificarse para poder llegar a este terreno salvador.

¿Que actitud será la de V. ante este nuevo estado de cosas?

—Ya lo dije y aunque no se me ha invitado a reunión alguna, tengo si se considera necesario, mi persona, mis votos y cuanto valgo a disposición de los que quieran hacer obra regeneradora; desde luego, después que todos se hayan puesto de acuerdo.

Desde luego, y eso lo digo bien claro; estoy siempre muy conforme y al lado de los que quieran que continúe siendo mallorquina La Islaña. En manera alguna nuestros barcos han de dejar de ser nuestros. Hay que hacer cualquier clase de sacrificio para que La Islaña, no pase a manos ajenas, y por lo menos, yo el más pacífico de los ciudadanos estoy dispuesto a hacerlo.

Estos vapores, (y señalaba nuestro interlocutor con la mano y desde el glasis de Santa Catalina, donde tuvimos el gusto de encontrarle, a la flota de La Islaña, que casualmente se hallaba ayer casi toda reunida en nuestro puerto), han de ser siempre el símbolo de nuestra querida Mallorca y han de pasar por los mares, la venerada enseña de este rincón, con que nos favoreció la naturaleza y nos legaron nuestros padres.

Un fuerte apretón de manos puso fin a la cordial entrevista, tenida, repetimos, casualmente, con nuestro distinguido amigo.

En vista de los insistentes rumores que han circulado estos días creemos de verdadero interés reproducir la siguiente información que publica nuestro colega Las Noticias de Barcelona en su edición de ayer.

La Compañía Trasatlántica nos ruega la publicación de las siguientes líneas:

«La frecuencia con que menudean las informaciones de la prensa sobre supuestas gestiones de la Compañía Transmediterránea encaminadas a la adquisición de la flota de la Islaña Marítima, nos ponen en el caso de salir al paso de tantas y tan reiteradas inexactitudes, afirmando que la Compañía Transmediterránea no se ha dirigido a nadie para comprar la Islaña, entre otras razones por que no ha conocido entidad investida de facultades suficientes para tratar seriamente esta cuestión.»

Es cierto que hace cerca de un año se estuvo en negociaciones con la junta de gobierno de la compañía mallorquina, pero no ciertamente a instancias de la Transmediterránea, sino por la propia iniciativa de la Islaña, y nos parece correcto llevar y traer el nombre de la Transmediterránea con fantásticas suposiciones alrededor de cuestiones y pleitos que lamenta mucho por tratarse de una entidad amiga, pero que no le interesa.»

Se nos dice que esta mañana a las once, el nuevo vocal de la Islaña D. Juan Wallis, ha pasado al despacho del abogado don Antonio Pou para recoger en forma oficial la contestación acordada en la reunión de

accionista respecto a la oferta de inteligencia pacífica que brindó la actual Junta de Gobierno.

Momentos antes de cerrar esta edición nos enteramos de que en la reunión celebrada por la Junta Directora de la Islaña, a las cuatro de la tarde de hoy, ha sido admitida la dimisión del Sr. Simó, puesto que este señor la ha presentado con carácter irrevocable.

Además nos hemos enterado de que la Junta ha acordado que la proposición acordada en la reunión celebrada el sábado en el domicilio del señor Roca, debe ser presentada por escrito a la Junta y cuando así se haya hecho se deliberará y se resolverá, de lo contrario la Junta continuará funcionando.

En estos momentos continúa reunida la Junta Directiva.

Esta tarde se ha asegurado con insistencia que el Sr. D. Gaspar Alomar pensaba presentar mañana, la dimisión de su cargo.

Dimisión del señor Simó

Este mediodía hemos pasado a las oficinas de la Islaña Marítima con el objeto de recoger noticias referentes al actual conflicto.

El Director naviero de la misma, D. Sebastián Simó, nos ha recibido con la amabilidad de siempre y con él hemos sostenido una larga conversación, en la cual nos ha hecho importantes declaraciones y revelaciones que en momentos oportunos tendremos el gusto de insertar.

Interrogado por nosotros el Sr. Simó respecto a su actitud en la Compañía, en vista de los acuerdos adoptados en la última reunión celebrada en casa de D. Ricardo Roca, nos ha dicho lo siguiente:

—Mi actitud, no puede ser más clara y más diáfana. Acabo de firmar la dimisión de mi cargo y esta tarde será entregada a la Junta de la Compañía.

Al preguntarle nosotros por los motivos que le habían inducido a tal determinación, nos ha contestado leyéndonos el texto íntegro de la dimisión.

En la carta citada, manifiesta el Sr. Simó que en vista de las discrepancias, y el cariz que han tomado los asuntos de la compañía y abrumado por los cargos que sobre él se han hecho recaer, y habiendo recibido en el día de hoy un telegrama en el que se le ofrece un importe puesto en otra Compañía naviera, cargo que había aceptado, se veía en el caso de presentar la dimisión del cargo de Director Naviero de la Islaña, con las reservas de haberes y demás que puedan corresponderle.

Termina el señor Simó manifestando que si la Junta Directiva de la Islaña considera indispensable sus servicios hasta tanto que sea llamado a desempeñar el cargo en la nueva Compañía a que pertenece desde hoy, se ofrece gratuitamente a continuar en su puesto, a fin de que no sufra la Compañía ninguna clase de perjuicios.

Al expresar nuestra extrañeza y al propio tiempo nuestro sentimiento por la separación del cargo, nos ha dicho el señor Simó, que con tanto dolor se había visto obligado a tomar tal determinación; pero era indispensable, ya que la actitud de determinados elementos, con respecto a la nueva Junta, no era precisamente la que consideraba conveniente para la buena marcha de la Compañía.

En cuanto a la aceptación del nuevo cargo en esa otra Compañía que no es otra que La Transmediterránea, tiene la explicación en razones de orden económico y familiar, a los que debe atender, dijo, en primer y principalísimo lugar, aunque para ello tenga necesidad de sacrificar sus más caros afectos, sus más fervientes deseos y su inmenso cariño a esa Compañía a la que durante toda su vida ha dedicado sus energías e inteligencia hasta conseguir colocarla a la altura de una compañía de primer orden, que era el orgullo de la marina mercante española.

El señor Simó ha terminado manifestándonos que si la Junta Directiva considera necesarios sus servicios gratuitos e interinos, durante un corto plazo, (hasta tanto que tome posesión de su nuevo cargo), pondrá en el desempeño de los mismos todo su esfuerzo y toda su energía.

Nos hemos despedido del señor Simó, después de agradecerle sus manifestaciones de verdadera importancia en estos momentos, ya que se relacionan con nuevas y energías actitudes adoptadas por la Junta Directiva de la Islaña, que ojalá no se traduzcan en nuevos acontecimientos que resulten perjudiciales para la marcha de la sociedad.

Llegada del «Alfonso XIII».

Esta mañana ha llegado de Barcelona el «once» victorioso que pasó a la ciudad condal para disputar el Campeonato de la «F. C. C. F.»

Los socios de ésta han dispensado un hermoso recibimiento a los socios expedicionarios, abundando los hurras. Con los socios ha pasado también al bucle una banda de música con varios carteles, disparándose muchos cohetes.

Los socios con el equipo campeón en plena manifestación se han dirigido a la Real Sociedad, en donde la banda de música ha tocado varias piezas.

Damos nuestra más expresiva enhorabuena al equipo campeón, y a los Sres. Moner y Vázquez por los grandes trabajos que vienen realizando en pro de dicha sociedad.

Notas del Carnet

BODAS

En Manacor se han unido en el santolazo matrimonial la señorita Petra Alvarez Paz hija del Registrador de la Propiedad de aquel partido y el joven propietario de Inca don Pedro Mairata Fiol.

Fueron padrinos por parte de la novia su hermano el abogado D. Adriano y el capitán D. Manuel de Aguilar y por parte del novio el comandante D. Miguel Escalas y el teniente D. Luis Oliver.

La ceremonia fué bendecida por el Reverendo D. Rafael I. Rubi.

Sean muy felices los nuevos esposos.

De SOCIEDAD. El catedrático del Instituto D. Magín Verdager se encuentra totalmente restablecido

de la ligera enfermedad que le retuvo en cama.

NECROLÓGICA

Víctima de un repentino cólico biliar, en la tarde de ayer falleció en esta ciudad la virtuosa y respetable señora doña Margarita Sbert y Jaume, madre de nuestro ilustre paisano el Obispo de Lérida Ilmo. y Reverendísimo señor Doctor D. José Miralles.

E. P. D. La finada durante su vida gozó de las simpatías de cuantos tuvieron ocasión de tratarla, por sus relevantes cualidades personales, que la elevan a la categoría de modelo de esposas y madres cristianas.

Falleció en el santo temor de Dios, como buena cristiana, modelo de virtudes, ya que dedicó toda su vida a practicar el bien y la virtud.

Cuando falleció la respetable señora, su hijo, nuestro ilustre paisano, se hallaba camino de España de regreso de Roma.

Anoche se telegrafió la triste nueva al Obispo de Barcelona y al de Lérida para que se la comunicaran al Doctor Miralles, al que deseamos la resignación cristiana necesaria para sobrelevar tan sensible pérdida.

El Doctor Miralles es esperado en Palma el miércoles.

Esta tarde ha sido conducido a su última morada el cadáver de la virtuosa señora, cuyo acto ha sido una verdadera demostración del aprecio y veneración que se siente en Palma por la distinguida familia.

Al mismo tiempo que hacemos votos para que Dios acija en su seno el alma de la finada, enviamos nuestro más sentido pésame a toda su familia y en especial a sus hijos, el Obispo de Lérida, y a los hermanos de éste D. Catalina, D. Juan y D. Sebastián.

DE VIAJE

En el vapor *Bellver* han venido de Barcelona, los señores D. José Llobera, el comerciante D. José Llauger, D. Damián Tous, el oficial de esta Delegación de Hacienda, don Julio Virenque y D. Manuel Vallespir.

De Alicante, vino ayer D. José Costa.

En el rápido de anoche marchó a Barcelona el propietario y abogado D. Baltasar Valentí.

Marcharon también anoche a Barcelona, los señores D. Maximiano Brab, D. Narciso Calvell, D. Ramón Balot, D. José y D. Manuel Oliver, D. Emilio Pelaez, D. Luis Martorell, D. Ernesto Recio, D. Carlos Castellanos y D. Carlos Diaz.

De Barcelona ha venido esta mañana el vocal de la Islaña D. Juan Wallis.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—Galo, abad y confesor, y Ambrosio, obispo.

Cuarenta Horas.—Empezarán en Santa Catalina de Sena en honra de Nuestra Señora del Rosario.

Exposición y primera parte del Rosario a las seis y media y a las diez Misa mayor y segunda parte del Rosario durante una misa.

Por la tarde a las seis y media la tercera parte del Rosario, ejercicio del mes de octubre con sermón por el Reverendo padre Roberto Redal, O. P. y reserva de S. D. M.

MARITIMAS

ENTRADAS

De Barcelona, el vapor *Bellver*. De Alicante (ayer) el vapor *Balear*. De Cabrera el vapor *Ciudad de Palma*.

SALIDAS

Para Barcelona el vapor *Bellver*. Para Cabrera el vapor *Ciudad de Palma*. Para la mar un pailebot y dos jabeques.

NOTICIAS VARIAS

Permanece anclado frente a Porto-Pí el bergantín goleta *Pedro* que llegó el sábado a nuestro puerto.

Se espera que el *Cataluña* termine la descarga, con objeto de que deje el puerto libre, que ocupará el *Pedro*, al objeto de empezar la descarga.

—Hoy por haber abonado el tiempo, se han hecho a la mar las barcas del *bon*, para dedicarse a las faenas de su profesión.

—Ha llegado al puerto de Barcelona, el vapor *Mallorca*, salido anoche de nuestro puerto.

EL TIEMPO

Día 15 Octubre a las 8 de la mañana

Las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma, son las siguientes:

Barómetro, 764 mm.; Termómetro a las 9 m., 17 °C.; Máxima al sol, 24 id.; Máxima a la sombra, 22 id.; Mínima a cubierto, 13 id.; Mínima a descubierta, 11 id.; Temperatura media de ayer, 18; Temperatura media correspondiente al mes, 24; Ascenso del barómetro en 24 horas 5 m.

De Teatros

LIRICO

Debutó el sábado en este teatro el *Hana trio* ante una concurrencia tan numerosa como distinguida.

Forman dicho número, dos señoritas y un caballero que se presentan elegantemente vestidos, ejecutando diversos cantos y bailes, que a su originalidad unen el acierto y maestría con que dichos artistas los interpretan.

El público los aplaudió con insistencia, especialmente después de un baile que les valió una ovación entusiasta.

Mercedes Serós, sigue cosechando aplausos a granel y teniendo que repetir infinidad de dúos.

Ambos números fueron aplaudidos por la numerosísima concurrencia que ayer asistió a las sesiones que se celebraron.

Para hoy se anuncia la despedida de Mercedes Serós y nuevos bailes modernos para *Hana trio*.

Se estrenarán además los episodios 9 y 10 de *La muchacha de la emoción*.

—*Cuarta plan*—. Para dar salida al exceso de original publicamos en cuarta plana varias interesantes informaciones y telegramas.

—*Traspaso*—. Nuestro amigo don Nicolás Canet nos comunica que hoy se ha hecho cargo del horno y pastelería del Teatro calle Unión 46. en el que se propone introducir las reformas necesarias, para que los clientes puedan encontrar las comodidades que reporta un extenso, rico y variado surtido; proporiéndose montar dicho establecimiento a la altura de los mejores de su clase. Dada la competencia del señor Canet en el ramo de pastelería, le auguramos excelente porvenir.

—*Concurso musical*—. La Junta de Festejos de la Sociedad Asistencia Palmesana ha acordado abrir un concurso para nombrar al profesor que ha de dirigir los números musicales y los bailes de veladas y de máscaras que organice dicha Junta durante un año según las bases que obran en la sociedad.

Las proposiciones se recibirán hasta el miércoles a las nueve de la noche.

—*Velada*—. La Catedral de declamación del «Círculo de Obreros Católicos de Santa Catalina», inauguró anoche la temporada teatral con una agradable y en retinida velada, que, como de costumbre, resultó en extremo amena y mereció nutridos aplausos de la numerosa concurrencia de señores socios que con sus familias llenaba por completo el lindó salón de espectáculos de la expresada sociedad.

El domingo día 28 del actual, con motivo de la Fiesta del Círculo, se celebrará a las ocho y media de la noche, una velada literario musical, en la que tomará parte la referida «Catedral» y dará una Conferencia el distinguido orador don Andrés Servera, presbitero.

—*Embarque de cerdos*—. La Federación Agrícola Balear ha embarcado hoy en el vapor «Bellver» salido para Barcelona, quince cabezas de ganado de cerda.

—*Audiencia*—. Mañana a las diez y media tendrá lugar ante la sala de justicia de esta Audiencia Territorial la vista de los autos procedentes del Juzgado de primera instancia de Mahón, juicio declarativo de mayor cuantía promovido por la sociedad «Banco de Ciudadela», contra don José, don Esperanza y don Pablo Comellas, sobre finiquito de obligaciones y otros extremos.

Los letrados señores Socias y Riera defenderán a las partes, respectivamente.

—En las pastas dentífricas suelen predominar los ácidos que atacan el esmalte: la de Orive, que ha sido el primer higienista de la boca, es perfectamente neutra. Tubo y pta.

Hay que cuidar de los niños como se cuida de las plantas

Algunos se sorprenden al ver cómo los niños afectados por el crecimiento, emfermizos, raquíticos, vuelven a desarrollarse, a engordar y tener buena cara tan luego como empiezan a tomar las Píldoras Pink. No hay que sorprenderse, sin embargo. La madre previsoramente, cuando somete a su hijo, en el período del crecimiento, al tratamiento de las Píldoras Pink, hace lo mismo que el jardinero, el hortelano. ¿Qué hace el jardinero cuando una planta crece mal? Considera que la tierra en que está plantada es harto pobre para alimentarla; entonces remueve la tierra al pie de la planta y añade abono. De este modo vuelve buena a la tierra mala y no tarda en cambiar de aspecto la planta.

Cuando el niño, precisamente en los momentos de mayor necesidad, no saca de los alimentos todo el beneficio que debiera, cualquiera que sea la causa de esta imperfección, consume más de lo que gana y por fuerza decae. En estas condiciones también el niño necesita abono. Las Píldoras Pink son el mejor abono para los niños en el crecimiento. Con cada píldora suministran sangre rica y pura; y de este modo, automáticamente, mejoran el funcionamiento de todos los órganos que, en consecuencia, efectúan maravillosamente su obra de absorción, asimilación y eliminación.



D. Joaquín Fernández Baena, director de *El Mensajero* de Jerez de la Frontera (Cádiz) nos escribe diciendo: «Tengo mucho gusto en participarles los excelentes resultados que he obtenido con las Píldoras Pink en el tratamiento de la anemia, enfermedad que padecía mi hija Lolita. La niña estaba malucha siempre y delicada; pero al llegar a los doce años ya empezó a ser inquietante su estado. Carecía de ganas de comer, siempre estaba triste, no la gustaba tomar parte en las distracciones propias de las niñas de su edad. Entonces me determiné a que tomara las Píldoras Pink; y me felicito de esta idea, pues desde las primeras cajas hubo mejoría. Luego volvieron los colores y el apetito. Hoy, concluido el tratamiento, mi hija está fuerte, alegre y con salud excelente.»

Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas. Las cajas vendidas en España deben llevar exteriormente una etiqueta indicando que contienen un prospecto en lengua española: de no tener esta etiqueta conviene no aceptarlas.

TELEGRAMAS

La Política

Nota oficial

Madrid 15 (4 m.)
San Sebastián.—El señor marqués de Lema ha facilitado una nota oficial poniendo de manifiesto la actitud hostil hacia España del Corresponsal de The Times en Tánger, mister, Harris el cual ha publicado un artículo atacando a España.

Desmiente en la nota que las tribus y Jefes marroquíes de la zona española sean un instrumento de propaganda contra los aliados, así como la suposición de que ciertas autoridades españolas cierran los ojos ante tales propagandas.

Afirma que nuestras autoridades impiden todo acto atentatorio a la neutralidad e impiden todo cuanto pudiera producir perturbaciones en la zona vecina.

Lamenta esos trabajos dirigidos para sembrar la desconfianza en la opinión de los países aliados contra España.

Señala los esfuerzos de los enemigos de nuestra pacificación en África que han sido contrariados por el éxito de la labor pacificadora que realizamos, pretendiendo desbaratar nuestra obra presentando a los Jefes marroquíes y al Gobierno del Jilifa como enemigos de las naciones unidas por lazos especiales de amistad, como también tratan de quitar importancia a nuestra política de atracción como lo demuestra el reciente viaje del señor Jordana al Fondac.

Romanones al campo

Madrid 15 (5 m.)
El señor conde de Roñanones marchó al campo desde donde marchará a Guadalajara permaneciendo allí dos o tres días.

El viaje ha sido comentado, y hace creer que no habrá crisis ni consultas.

Villanueva enfermo

El señor Villanueva a causa de un fuerte catarro se halla guardando cama.

También se ha comentado el que ordenase ayer el Sr. Villanueva que se cerraran varias secciones del Congreso a pesar de los anuncios de que se iban a reunir los regionalistas.

Besada y los suyos

Ayer tarde en el Hotel Palace el Sr. González Besada invitó a comer a varios amigos. Durante el almuerzo se cambiaron impresiones políticas.

Las consultas

Los periódicos se ocupan con extensión del momento político. La mayoría pide se celebren consultas.

Los mauristas

Se dice que el Sr. Rodríguez Sampedro ha visitado hoy al Sr. Maura y a las principales figuras mauristas, los cuales celebraron una reunión.

El Sr. García Prieto visitó al Sr. García Prieto. Ambos conferenciaron.

Romanones prepara un discurso

Madrid 15 (11 m.)
Asegúrase que cuando se levante la suspensión del garantís, el conde de Romanones pronunciará un discurso para tratar de las grandes cuestiones de actualidad, internacional, militar, subsistencias e intervencionismo.

Un ministro dice no habrá crisis

El señor marqués de Lema, en San Sebastián, dijo que en el Consejo de hoy no habrá crisis ni acontecimientos políticos. Hay gente que desea un cambio de situación.

Los conservadores subimos al poder sin prisas, precisamente cuando los liberales no pudieron continuar.

Ahora trabajamos para la solución de los problemas, en cumplimiento del deber y a este faltariamos si marcháramos.

Al país le interesa que continúen los conservadores, pues ya ha demostrado el señor Dato las condiciones de gobernante que tiene.

¿Habrá decepción?

Madrid 15 (11 m.)
A pesar de cuanto se dice en los corrillos políticos, conviene a las personas afectas al Gobierno, que sufrirán una decepción quienes esperan como inevitable la crisis.

Caso de plantearse la cuestión de confianza, es seguro que se le ratificarán los poderes al señor Dato.

Todos los conservadores, convienen en que es indiscutible la continuación del señor Dato, aun siendo susceptible de modificación algunas carteras, entre las cuales figura la de Gobernación.

Dicha cartera la ocuparía Bergamín quien, aseguran los personajes, haría las elecciones.

Gabinete Villanueva

Los liberales preconizan una situación liberal a fin de que puedan seguir actuando las mismas Cortes.

Ha venido sonando estos días y hoy lo recojen los periódicos, una solución Villanueva, entrando en ella Alba; sin embargo, esta solución se rechaza unánimemente por imposible.

Caso de que se plantee la cuestión de confianza, puede darse por seguro que le serán ratificados los poderes al señor Dato.

Campaña maurista

Los mauristas han acordado una activa campaña de propaganda.

El próximo domingo celebrarán un mitin en un teatro de Madrid, en el cual se abordará la cuestión política.

Hablarán los señores Ossorio, Miguel Maura y otros.

Manifestaciones del señor Dato

Madrid 14 (11'50 n.)

Esta tarde el señor Dato recibió a los periodistas.

Dijo que el general Jordana ha llegado a Melilla satisfechísimo de las atenciones que le han dispensado los moros durante el viaje.

Dijo el señor Dato que el general Flores ha recibido un telegrama del Comandante

del Apostadero de Cartagena que participa el torpedeamiento del vapor inglés Irving. Dijo que no enviaba detalles.

El señor marqués de Lema ha salido de San Sebastián en el primer expreso.

Se le dispensó una afectuosísima despedida.

Mañana a las seis de la tarde habrá Consejo.

El señor Dato asistirá como padrino a la boda de la hija del general Milans del Bosch.

Un periodista aludió a las declaraciones del señor conde de Romanones. El Sr. Dato dijo que no recordaba si el señor conde de Romanones planteó la cuestión de confianza antes de disolver las Cortes.

Yo creo innecesario ahora plantear la cuestión de confianza aun que siempre la tengo presentada. Nunca he eludido dejar el poder ni tampoco deseo gobernar sin dignidad.

Repetió que hasta no se ahora ha pensado en la disolución de las Cortes salvo que algún suceso lo aconsejara.

Estamos realizando el programa anunciado.

Extrañó que hubiera expectación para el Consejo de mañana.

No se ha hablado de modificación ministerial.

Estamos todos unidos para servir al país.

El señor marqués de Lema expondrá con datos todo lo que se refiera al problema internacional.

Ecos varios

CHOQUE DE TRENES.—DESCARRILAMIENTOS.

Madrid 14 (2 t.)
Palencia.—En la estación de Cisneros chocó el tren especial número 402 con el 1.401, descarrilando. Varios vagones y las máquinas resultaron averiados y contusionado el conductor militar y el maquinista del 1.401.

En Venta de Baños han descarrilado dos vagones del tren 1.016, sin consecuencias.

LA INFANTA ISABEL

Madrid 14 (11'30 n.)

Procedente de la Granja llegó la Infanta Isabel.

BANQUETE

Los ingenieros de montes han obsequiado con un banquete al señor Vizconde de Eza.

Este pronunció un discurso exponiendo la necesidad de impulsar los problemas forestal, agrícola e hidráulica.

LOS REYES EN SAN SEBASTIAN

Madrid 15 (4 m.)

San Sebastián.—Los Reyes asistieron anoche al Teatro.

A petición del Rey el Ayuntamiento subirá hoy a Miramar.

Se les prepara un despedida entusiasta.

ENVIO DE CARBÓN

Sevilla.—El comisario de abastecimientos ha telegrafiado al Alcalde comunicándole el envío de carbón, que resolverá el conflicto del alumbrado.

Los panaderos han pedido al Gobernador que se traslade la leña que tiene comprada en diferentes puntos para el caldeamiento de los hornos de lo contrario tendrán que cerrarse las tahonas.

Los sevillanos han obtenido por tomar a broma la falta de alumbrado en las calles y todas las noches salen llevando farolillos de diferentes formas otros salen con campanillas para anunciar el paso y evitar los topetazos.

EL TRASATLANTICO «ALFONSO XIII».

Ferrol.—Ha entrado en el Arsenal de reparaciones para limpiar el casco, el trasatlántico «Alfonso XIII» que ha corrido un fortísimo temporal.

REAPERTURA DE CENTROS OBREROS

Madrid 15 (4 m.)

Valladolid.—Se ha autorizado la reapertura de los centros obreros.

ASAMBLEA APLAZADA

Se ha aplazado la Asamblea Nacional de ferroviarios hasta el día 20 de enero.

A LA RESERVA

Madrid 15 (5 m.)

Se ha firmado un decreto disponiendo que el general de división Sr. Pérez Caballero cese en el cargo de Subinspector de tropas de la segunda región, por pase a la reserva.

LLEGADA A MADRID

Madrid 15 (11 m.)

A las 10'15 han llegado los Reyes.

Una compañía de Infantería hizo los honores en la estación.

Esperaban a SS. MM. los Infantes, el Gobierno de uniforme, las autoridades, personalidades y numerosos jefes y oficiales.

También estaban en la estación los señores conde de Romanones, García Prieto y otros políticos.

Ha sido muy notada la ausencia del señor Maura.

Durante el trayecto se cayó un caballo de un soldado de la escolta.

El señor Sánchez Guerra lo recogió y en su auto lo llevó a la Casa de Socorro.

FALLECIMIENTO

Esta mañana ha fallecido el Intendente General de Palacio señor marqués de Borja.

RAMO DE EXPORTACION

El señor vizconde de Eza ha declarado que está decidido a crear un Banco de Exportación análogo al Agrícola. Lo titulará a la vez Banco de Institución, pues tendrá también la gestión de investigación comercial y también dar todas las facilidades para la exportación que no sea materialidad de préstamo. El capital se obtendrá por los procedimientos de suscripción entre los establecimientos oficiales y particulares.

CAMBIO EN MADRID

Hoy llega a Madrid el diputado señor Cambó.

ACTIVIDAD

Valencia.—A pesar de la actividad que despliegan los jefes militares que instruyen

las causas seguidas por los sucesos de Villena. Yecla y otras localidades, tardarán todavía en verse mucho tiempo los procesos, pues en Yecla solo, se detuvo a 118 individuos y pasarán de 50 el número de procesados.

TREN ASALTADO

Sevilla.—Los viajeros del mixto de Madrid dicen que cerca de Montoro, una cuadrilla de ladrones asaltó el tren, repeliendo los viajeros la agresión, y huyendo los ladrones.

Por carecerse de timbre de alarma no se paró el tren.

SEPARACION

Valencia.—Varios republicanos han acordado separarse de la conjunción que acudilla el señor Soriano.

Conflicto europeo

M. Painlevé

Madrid 14 (2 t.)

Paris.—Procedente de Inglaterra ha regresado M. Painlevé.

Papel moneda turco

Constantinopla.—El Gobierno otomano autorizado por Alemania emitirá 50 millones de libras turcas en papel moneda garantizadas por igual cantidades en bonos del Tesoro alemán.

Comunicado oficial ruso

Petrogrado.—El comunicado oficial advierte que la ocupación de Dessel y Dago hace prever nuevas operaciones del enemigo con dirección a Segowole.

El Gobierno ha acordado aplazar todas las cuestiones de orden interior concentrando todas las fuerzas para una potente organización de defensa del país.

Los ingleses se fortifican

Londres.—Los ingleses han comenzado a fortificar en el terreno conquistado en el avance de ayer que se efectuó en un frente de nueve kilómetros.

La violencia del fuego enemigo para contenernos disminuye cada vez más, observando que el enemigo carece de la abundancia de municiones de artillería.

También se ha notado que algunos proyectiles que han caído en nuestras líneas son de fabricación inglesa y que sin duda los han cogido en el frente ruso durante la retirada moscovita utilizándolas ahora contra nosotros.

Las operaciones se han suspendido a causa de la niebla que envuelve las posiciones.

Cae también una fina lluvia. Nuestras tropas combaten en la carretera de Paeschauel habiendo ocupado una gran granja a la izquierda encontrándose a 500 metros de la iglesia del pueblo.

Korniloff encarcelado

Petrogrado.—Kerensky ha ordenado que el general Korniloff sea trasladado a la fortaleza de Pedro y Pablo.

Los cosacos han designado a Sarinkoff como representante suyo en el Parlamento.

Los rusos en el Báltico rechazan a los alemanes y los húngaros cinco buques

Petrogrado.—En el Báltico rechazamos las tentativas enemigas contra el dique de la isla Moon.

En la isla Oesel nos replegamos hacia el Sureste.

El desembarco enemigo en esta isla ha continuado los días 13 y 14.

La batería rusa de la isla Dago ha hundido cuatro torpederos y un crucero alemanes.

El enemigo bombardeó dicha batería.

Los alemanes solo lograron desembarcar momentáneamente, impidiendo nuestros buques que el enemigo entrara.

Entre las islas Dago y Oesel derribamos un avión alemán.

La guerra en el mar

Confirmando un hundimiento

Madrid 15 (11 m.)

Cartagena.—Ha sido confirmado el hundimiento de un buque inglés a nueve millas de Cabo Palos.

Este mediodía llegó parte de la tripulación.

El capitán venía gravemente herido por la explosión del torpedo.

Fué conducido al hospital.

Faltan 16 hombres que se suponen ahogados.

Nuevo Embajador de Francia en España

Madrid 15 (11 m.)

Paris.—El Diario Oficial publica el nombramiento del nuevo Embajador de Francia en España a favor de Mr. Joseph Tyrry, nombramiento que se hace a título de temporero.

El nuevo Embajador fué ministro en el gabinete Ribot, distinguiéndose en las materias financieras y económicas.

Hablando con los periodistas dijo: Me esforzaré en restablecer los cambios normales entre Francia y España, por medios financieros que permitan a España ayudarnos a realizar las cosechas y productos, cuya venta desea recuperar nuestro país.

Es que hay allí simpatías por nosotros. Marcho con amistosas y conciliadoras disposiciones, persuadido de que no puede existir ninguna discrepancia.

La corrección absoluta de la neutralidad de España, es estimada en nuestro país y los que piensan de otro modo están influidos por cuestiones regionalistas o particularera, y no son la expresión del verdadero pensamiento español.

Creo que en Madrid nos encontraremos con un poder estable y podrá bahlar continuamente de los intereses franceses.

Desde Barcelona

Barcelona 15 (5 mañana).

Presupuesto aprobado

La Diputación de Barcelona aprobó el presupuesto ordinario para 1918 que se eleva a 12 millones y medio de pesetas.

Sentencia

La Sala de la Audiencia en vista del veredicto de culpabilidad por el doble asesinato de Mataró, ha condenado a cadena perpetua a Ferreol Saulvela y a reclusión perpetua a su hija Josefa.

De toros

En la Plaza de Toros las Arenas, se registró ayer tarde una entrada regular.

El diestro Camará estuvo mal en su primer toro y bien en el segundo.

Hipólito estuvo regular y bien. El primer toro lo cogió sin consecuencias.

Zarco estuvo bien en el primero y muy bien en el segundo.

Banquete

En el restaurant Martín se celebró un banquete organizado por el Senador señor Junoy para buscar una fórmula de unión entre los liberales del señor Collaso y los que dirige el señor Roig y Bergadá.

Asistieron los diputados señores Maristany, Bellvé, Dasca y Marqués de Villanueva y Geltrú, el Senador señor Roig y Bergadá, el exalcalde señor Marqués de Olérdola y otros.

Se adhirieron los señores Collaso y Cortes señores Rius, Bosch, Catarineu, Montaner y otras personalidades.

Se convino en principio la unión de todas las fuerzas de Cataluña.

Se trató de fundar un gran casino liberal y un órgano diario de la prensa.

No obstante todo esto, los acuerdos definitivos se tomarán después de la visita que debe realizar el señor Alba a Barcelona a mediados del mes de noviembre.

Esfuerzo de un drama de Rusiñol

En el Teatro Novedades la compañía del señor Borrás estrenó anoche el drama de Rusiñol «Els naufragés».

La obra fué aplaudida, pero sin entusiasmo, pues no llegó a conmovir al auditorio.

El autor fué llamado a escena, no pudiendo salir por encontrarse enfermo.

Depósito de una herencia

En breve quedará depositado a disposición del Ayuntamiento, un legado que asciende a cerca de 200.000 pesetas que dejó D.ª Luisa Farrials para la construcción de una escuela.

Orden gubernativa

El Gobernador ha ordenado que se cierren a las tres de la madrugada todos los restaurants y bars.

Los detenidos en agosto

La autoridad civil ha pedido antecedentes para libertar a los detenidos por los sucesos ocurridos en el mes de agosto, contra quienes no pesen cargos concretos.

Reunión de comisiones de la Asamblea.

Ayer se reunieron las comisiones segunda y tercera de la Asamblea de parlamentarios. Se dió cuenta de las diversas ponencias que les fueron encargadas.

Salida de Asambleístas

Anoche en el expreso marcharon a Madrid los miembros catalanes de la Asamblea de parlamentarios para asistir a la reunión que hoy debe celebrarse en el Congreso.

Entrega de un busto

En el Parque se efectuó la entrega al Ayuntamiento del busto que perpetuará la memoria de la artista Pepita Teixidó.

Pronunció un discurso el pintor y poeta D. Apeles Mestres.

A Madrid

Llamado por el gobierno marchó a Madrid el Diputado provincial Sr. Bartrina, para tratar de la provisión de la Alcaldía de Barcelona.

Créese que no aceptará el nombramiento. —Oliver.

Asntos de Baleares

La línea de vapores de Mahón

Madrid 15 (11 m.)

La «Gaceta» publica una R. O. accediendo a lo solicitado por la compañía «La Marítima» de Mahón, para suprimir mientras duren las actuales circunstancias, la expedición semanal de la línea directa Mahón-Barcelona y otra semanal de Ciudadela a Alcedia.

También se dispone que queden a disposición del ministro de Fomento los vapores de dicha compañía «Isla de Menorca» y «Menorquin» para transportes de las mercancías indispensables al interés público.

Ultimas noticias

No habrá conejo hasta el jueves

Madrid 15 (2 t.)

El Sr. Dato dijo a los periodistas que despachó con S. M. el Rey para darle cuenta de todos los asuntos.

Mañana comenzarán los despachos ordinarios de los ministros.

Dijo que hasta el jueves no habrá Consejo de Ministros en Palacio.

Parte inglés

Londres.—(Oficial). Nada importante que señalar en todo el frente, aparte de la actividad ordinaria de la artillería.

El tiempo sigue lluvioso.

En las operaciones de ayer cogimos 741 prisioneros, de los cuales 41 son oficiales.

A pesar del mal tiempo, nuestros aviadores mostraron su actividad, señalando los emplazamientos enemigos, observando los movimientos de las tropas y descubriendo las baterías alemanas.

Además dispararon 10.000 balas contra la infantería enemiga.

También ametrallaron a poca altura a las formaciones enemigas y a los convoyes desorganizándolos.

Los aparatos alemanes se mostraron poco activos.

En los combates aéreos derribamos a 4 y otros cuatro cayeron averiados.

De los nuestros faltan dos.

FABRA

Para carreras especiales

Obras para la Carrera Militar y otras especiales se hallarán de venta en la Librería de J. TOUS, plaza de Cort.

GREMIOS

De engastadores de piedras falsas

El Síndico y clasificadores de este gremio participan a sus agremiados que las listas del reparto estarán expuestas en casa del Síndico D. Jaime Fuster y Cortés, (Platería, 60), del 12 al 15 corriente ambos inclusivos.

De Sastres sin género

Las listas de reparto de contribución estarán expuestas a los efectos de reclamación desde el día 13 al 16 del corriente de 11 a 12 mañana en casa del primer Síndico D. José Comas y Terradas (Casa Petit Paris).

De Cordelos y sogas

Las listas de este gremio estarán expuestas los días 12, 13 y 14 del corriente, en casa del Síndico I.ª D. Juan Aguiló (Sindicato, 84) de 8 a 9 de la noche y la junta de agravios tendrá lugar día 16 desde las 9 a las 10 de la noche en la Unión Industrial.

De Zapateros

Los síndicos y clasificadores de este gremio participan a sus agremiados que las listas del reparto estarán expuestas en la Unión Industrial los días 15, 16 y 17 de 9 a 10 de la noche y el 18 jueves tendrá lugar la junta de agravios a las 9 de la noche en el mismo local Unión Industrial, Borne.—El Síndico I.ª José Borrás.

De tejidos e hilados al por menor

Las listas del reparto para el año 1918

Tratamiento de la Tuberculosis mediante las inyecciones SAT

Exito positivo en las tuberculosis pulmonares, ganglionares y en la pulmonar en primer y segundo grado.

DR. M. KIRCHHOFER

DESPACHO 12 A 1 CALLE DEL ESTANCO 19 - PALMA

Juan Ganet Fontcuberta

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Ex-Médico ayudante del Hospital de la Sta. Cruz y de la clínica del Dr. Bordás de Barcelona

CONSULTA DE 10 A 1 ESPARTERIA, 6, PRINCIPAL PALMA



El problema de la guerra resuelto

Queda realmente resuelto, el problema de la guerra contra la leche adulterada, sirviendo V. de la acreditada Lechería LA PUREZA, Santa Clara, 12. Preparación diaria del verdadero Yoghurt, Kéfir, Cáucaso núms. Laxante, Neutro y astringente, Suero lúcteo, y toda clase de leches medicinales, por J. Cerdá, representante exclusivo del Fermento Búlgaro en Baleares. SERVICIO PRECINTADO A DOMICILIO

III Centenario del fallecimiento de San Alonso

Con inusitada solemnidad se celebró ayer el primer acto público conmemorativo del tercer centenario del fallecimiento de San Alonso Rodríguez. Consistió dicho acto en una peregrinación a Bellver, a la capilla que tiene por nombre el del Santo. Los Exploradores Palmesanos efectuaron por la mañana una excursión a la Capilla oyendo misa en el mismo Oratorio. Les predicó elocuente plática el Director de la Asociación don Francisco Sureda Blanes. Por la tarde en la iglesia parroquial de Santa Cruz se organizó la peregrinación; a las 3 y media comenzó la marcha hacia Bellver. Figuraba en primer término el Patronato Obrero con su estandarte y alumnos de la Escuela. Figuraban después las siguientes Congregaciones con sus estandartes: Seglares Católicos, Mariana de San Juan Bautista de la Salle, Escuelas Nocturnas de San José, Teatinos, Colegio de los PP. de la Doctrina Cristiana, Mariana de Montesión, de la Orden Tercera, de San Francisco, Colegios de la Sepiencia, Oratorio Parvo de San Felipe Neri, Congregantes de San Luis, y socios de la Guardia de Honor de los Hostales, Mariana y Círculo de Obros Católicos de Santa Catalina. El nuevo estandarte de San Alonso Rodríguez era llevado por el teniente coronel señor Isasi. El dibujo es original del pintor don Vicente Furió. Iba en la peregrinación una nutrida representación del Clero, figurando los Párrocos de esta capital. Iban también Congregaciones religiosas de señoras y Colegios de señoritas en número crecidísimo. En la Capilla fueron recibidos por el Bayle del Real Patrimonio don Enrique Sureda y una comisión de los Rvdos. PP. Jesuitas. Los Exploradores mantuvieron despejado el trayecto y plazaleta. A la llegada de los peregrinos el «Orfeo Mallorquín» acompañado de «La Banda Mallorquina» estrenó el Himno al Beato Alonso Rodríguez. Dicha composición es original del conocido maestro de música Rvdo. don Bernardo M. Cerdá. La composición fue dirigida por el autor, quien, a la vez, es director del «Orfeo Mallorquín». El Himno es una pieza muy inspirada que fué dicha con gran acierto, mereciendo grandes elogios el autor Sr. Cerdá. El Rvdo. P. Quadras seguidamente dirigió la palabra al público. El orador dijo: «En estos momentos solemnes me parece oír a la Virgen Santísima estas palabras: «Yo he santificado este sitio». Recordó con frase elocuente la venida de María Santísima, apareciéndose a S. Alonso Rodríguez. Elogió la fe de nuestros antepasados que erigieron el Oratorio en Bellver y la fe de los millares de peregrinos que acuden a implorar los dones de San Alonso. Debemos implorar en estos momentos que se conserve la pureza de la fe; en segundo lugar que España no se vea envuelta en la hoguera que abrasa al mundo; que lleguemos a una pronta paz universal y que en Mallorca preservar la caridad. Terminó el orador dando vivas a la Virgen y a San Alonso Rodríguez. El abogado don José Font y Arbós recitó en alta voz la oración de Pro Pace. Terminó dando vivas a San Alonso, a la Fe y a Mallorca. Después se repitió el Himno a San Alonso por el «Orfeo Mallorquín». Terminó el acto desfilando los peregrinos por la Capilla. El éxito del acto de ayer fué inmenso, por lo cual cabe felicitar al Ilmo. Sr. Obispo, su iniciador, y a todos los organizadores.

Feria y concurso de ganados en Lluchmayor

El sábado por la noche comenzó en la ciudad de Lluchmayor las ferias y fiestas organizadas en la misma. En la plaza Mayor hubo iluminaciones y varias bandas de música amenizaron la valeda. Ayer se trasladó a Lluchmayor un gentío, deseoso de asistir a los actos que se habían preparado. En el primer tren embarcaron el Inspector Provincial de Higiene Pecuaria señor Bosch, el Ingeniero jefe de la sección Agronómica y el Subdelegado de Veterinaria del distrito de la Catedral D. Buenaventura Barceló. En la estación les esperaban el Alcalde señor Mascoró y el Secretario del Ayuntamiento señor Aulel. Los invitados se dirigieron a la Casa Consistorial donde fueron obsequiados con un desayuno. A las nueve de la mañana tuvo lugar la inauguración del concurso de ganados. Formaban el Jurado los señores cuyos nombres van a continuación: D. Pedro Mataró Monserrat, Alcalde. D. Antonio Hallster, Ingeniero agrónomo. D. Antonio Bosch, Inspector provincial de Higiene y Sanidad Pecuaria. D. Buenaventura Barceló, Subdelegado de Veterinaria del distrito de la Catedral. D. Miguel Contestí, Veterinario titular. D. Juan Garcías, Inspector municipal de Higiene y Sanidad Pecuaria. D. Francisco Comas Pascual, representante del «Sindicato Agrícola de Palma». D. Miguel Puig Salvá, representante del «Sindicato Agrícola de Lluchmayor». D. Bartolomé Contestí Gamundí, representante del Sindicato Agrícola «El Progreso» de Lluchmayor. El concurso fué un verdadero éxito para los organizadores. Con el mismo se demostró el interés que ponen autoridades y particulares para perfeccionar el desarrollo de todo cuanto pueda contribuir a la riqueza mallorquina. Todos los visitantes tuvieron verdaderos elogios para los organizadores y concurrentes. El Jurado dió el siguiente fallo: El fallo recaído en el Concurso es el siguiente: Caballos mallorquines. Se adjudica el primer premio al ejemplar presentado por don Pedro Burguera Piza, de *Son Callos*. Yeguas mallorquinas. Primer premio al ejemplar de don Guillermo Nadal, de *Son Felip*. Garafones. No se adjudica. Mulos. Primer premio al ejemplar de don Salvador Mora Soler, de *Porreras*. Ejemplares caballares producto de cruces con sementales del Estado. Primer premio la potrancia presentada por don Miguel Fons, propietario de *Son Palx* (Palma). Ovejas. Primer premio al lote presentado por don Bartolomé Mayol, de Lluchmayor. Cerdos. Primer premio al lote compuesto de un verraco y dos marranos presentado por don Gabriel Garau de Lluchmayor. Muletadas. Primer premio a la presentada por don Bartolomé Sagrera Escalas, *Moir*, de Felanig. No habiéndose adjudicado el premio para garafones, el Jurado, facultado para ello por el Ayuntamiento, concedió un premio de 40 pesetas a la yegua mallorquina presentada por don Jaime Llinás Gelabert, de *Son Taxaquel*, y otro de 20 pesetas a la muletada presentada por don Juan Artigues Sagrera, *Pussa*, de Felanig. A la feria concurren numerosos ganados y se hicieron muchas transacciones. En la feria también se pusieron en venta las muletadas premiadas en el concurso, que las constituyen 17 cabezas, la presentada por don Bartolomé Sagrera y de 50 la del señor Artigas. En la feria figuraban además numerosos ejemplares de ganado mular, asnal, lanar y de cerda. Se obsequió con un baquete al Jurado y a otras personas invitadas. En el tren de la tarde pasaron a Lluchmayor distinguidas familias palmesanas. Asistieron el Gobernador civil don Javier Millán y el diputado a Cortes don José Socías los

cuales fueron muy agasajados por sus numerosos amigos. Lluchmayor presentó durante toda la tarde y noche un aspecto de animación como pocas veces se había dado en aquella villa. Hubo iluminaciones, fuegos artificiales y música. Hoy tenía que desarrollarse el siguiente programa: De nueve a diez Exposición de ganado concursante; a las doce reparto de premios; a las nueve de la noche música, bailes e iluminaciones.

La cuestión del descuento

Madrid 10.—Apenas anunciados los propósitos del gobierno de mejorar las condiciones económicas de los empleados, algunos empleados de Ayuntamientos han pedido que se les dispense del impuesto de utilidades. Se les ha contestado que los proyectos del gobierno se refieren a los empleados del Estado. Además: no se trata de la supresión del impuesto; es sencillamente una disposición transitoria, motivada por las circunstancias. Algunos Ayuntamientos y Diputaciones provinciales han acordado favorecer a sus empleados, y lo mismo han hecho muchas empresas particulares, como el Banco de España, que ha acordado, en vista del alza del precio de las subsistencias, conceder a todos sus empleados pagas extraordinarias. La presidencia del Consejo de ministros ha comunicado al ministro de Hacienda un real orden, que viene a decir lo siguiente: «En virtud de las anormales circunstancias por que atravesamos, como consecuencia de la perturbación de la guerra europea, el aumento de las subsistencias ha hecho que por particulares y empresas se concediera a los que perciben jornales y sueldos pagas extraordinarias. Únicamente el Estado no ha concedido nada a sus empleados, y no es razonable que eso ocurra. Conviene adoptar una orientación en este sentido, ruego se instruya el oportuno expediente, necesario para que los empleados que prestan servicio al Estado y clases pasivas obtengan, por los expresados motivos, algún beneficio mediante la reducción de algún impuesto o supresión total, si cabe, de los más exiguos sueldos». El ministro de Hacienda ha hecho pública una nota oficiosa, que dice así: «Las diferentes demandas formuladas ante el ministerio de Hacienda, por distintas entidades, demuestran que no ha sido bien interpretado el alcance de las medidas que piensa adoptar el gobierno en pro de los empleados del Estado. Las empresas particulares, atendiendo a las circunstancias por que atravesamos, han aumentado los sueldos a sus empleados. Lo mismo han hecho los Ayuntamientos y Diputaciones, bien aumentando los sueldos, bien satisfaciendo los descuentos. El Estado ha querido a su vez hacer algo por sus empleados, pero le es necesario antes conocer los informes de los centros consultivos, bien entendiendo que no se trata de una medida definitiva, sino de carácter circunstancial. Por ello, pues, no resultan congruentes los propósitos del gobierno con las pretensiones de las personas que no perciben emolumentos del Estado. Al señor Villanueva le parece muy mal eso del descuento, y ha manifestado a los periodistas que cuando llegue al Consejo de Estado el expediente votará en contra, por considerar que el beneficio debe alcanzar a todos o a ninguno. (Como si fuera lo mismo cobrar seis mil reales que diez mil pesetas). Al adoptar esta actitud, el señor Villanueva trabaja para sí mismo; quiere que también llegue la disminución del descuento al espléndido sueldo que él disfruta. No hay que decir que la salida de tono del señor Villanueva es la comidilla de todos los empleados de Madrid, sobre todo de los de modestos sueldos.

De la Región

SOLLER
En el trasatlético «Mareal Calvo» se embarcó el miércoles, en la ciudad condal, nuestro buen amigo don Miguel Pastor y su señora doña Antonia Serra, para cuyo punto habían salido el próximo pasado domingo, en el vapor rápido, después de haber pasado una larga temporada al lado de la familia. —A la respetable suma de 40287 pesetas asciende lo recaudado durante el mes de septiembre para las obras de nuestro templo parroquial. —Mañana quedará cerrada la matrícula para el ingreso en la escuela municipal de música en el curso que se va a inaugurar. —El respetable anciano don Ramón Marqués, presidente de la importante sociedad de crédito «Banco de Sollera», murió en esta ciudad, el jueves, confortado con los Santos Sacramentos. —Dadas las vastas relaciones sociales que cultivaba y la probidad que lo caracterizaba, ha sido su muerte muy sentida. Lo prueba, las manifestaciones de aprecio que se notaba con la grandiosa concurrencia al entierro y al funeral que se celebró en esta iglesia parroquial. —Reciba toda la familia y en especial nuestro apreciable amigo don Baltasar, juez municipal del distrito, la expresión de nuestro más sentido pésame, al mismo tiempo que pedimos a Dios conceda al alma del finado el premio de los justos. —En la iglesia parroquial se ha celebrado la acostumbrada fiesta en honor de los santos mártires Cosme y Damián con numerosa concurrencia de fieles. —Llegará el próximo miércoles los reverendos padres Gabriel Miralles, Miguel Rosello y Jaime Rosello de los S. S. C. C. con objeto de predicar la santa misión a los fieles de esta ciudad. —A juicio de los agricultores, los olivares sienten necesidad de agua; y de no regalarnos el Cielo una lluvia abundante, la cosecha de aceitunas quedará bastante perjudicada.

—Para mañana se prepara en la iglesia parroquial, fiesta solemne en obsequio de Santa Teresa, costeada por las maestras de esta ciudad.—C. 17 octubre. **DE SANTANI**
Ayer tuvimos la visita del Ingeniero de Obras Públicas D. Manuel Sandeo acompañado del coronel de Ingenieros y dos subalternos. Fueron a recibir y despedir dichos señores una comisión de este Ayuntamiento formada por el Alcalde D. Miguel Clar, el Teniente de Alcalde D. Andrés Caldentey y el Secretario D. Juan Verger. Vinieron al objeto de dar instrucciones para la recomposición del camino vecinal (subvencionado por el estado) que desde esta va a Cala Figuera.—Corresponsal.

Por telégrafo

El Rey sale para Madrid
Madrid 15 (3 m.)
San Sebastián.—A las siete y media subió el Ayuntamiento en corporación a Miramar, acompañando luego a los Reyes a la estación. El Rey habló con el Alcalde sobre los asuntos locales. Manifestó el interés y el cariño que siente por San Sebastián y que marchaba agradecido de las atenciones recibidas. El Sr. Lafite le dió las gracias por el nombramiento de gentío hombre. A las 8 y 5 minutos salió el tren especial conduciendo a los Reyes con su séquito. La despedida fué entusiasta. En la estación e inmediaciones se congregó gran gentío. Hubo volteo de campanas; en el puente de María Cristina había letreros luminosos en los que se leía: «Viva Alfonso XIII!». Acudieron a la estación todas las autoridades, personalidades y muchas señoras. Los Reyes fueron aclamados en todas partes. El Alcalde ofreció un ramo de flores a la reina Doña Victoria. Tributo honores una compañía del regimiento de Sicilia con bandera y música, que revisó el Rey. La reina madre Doña Cristina despidió a los Reyes y luego regresó al palacio de Miramar, seguida de la escolta.

La situación política

«El Diario Universal», Madrid 15 (3 m.)
El Diario Universal de anoche escribe: La cuestión del planteamiento del problema político se hará dentro de la semana entrante, pues se dice que hay algunos ministros que entienden no debe demorarse la resolución del problema político, no compartiendo esta opinión otros consejeros. Con esto se relaciona las conferencias del Sr. Dato de estos días con los prohombres conservadores y liberales.

Lo que dice el Sr. Dato

Madrid 14 (2 t.)
El Sr. Dato, a pesar de los anuncios de que marcharía al campo, por la mañana en su despacho oficial, donde recibió la visita del general Cavallotti. Preguntado el señor Dato respecto a los rumores que circulan de torpedeamiento de un buque inglés en aguas de Cartagena, dijo que carecía de noticias oficiales.

Ecos varios

BALANCE DEL BANCO
Madrid 14 (11 m.)
En el balance del Banco de España aumentó el oro 4.403 188 y los billetes en 1.711.150 pesetas. Disminuye la plata en 24.1.449 pesetas. **LA «BACETA»**
La «Gaceta» publica un Decreto convocando a oposiciones para el ingreso en el cuerpo de médicos de Sanidad exterior. Publica el cese de la cátedra dando de baja en el escalafón al catedrático Sr. Basteiro.

EN LIBERTAD—LOS PRESOS

Madrid 15 (3 m.)
Vigo.—El Juzgado militar puso en libertad provisional a 18 detenidos en los sucesos del mes de agosto quedando presos 14 de los que pasan cuatró a la jurisdicción ordinaria por coacción. Entre los libertados hay un concejal, un abogado, dos médicos y siete ferroviarios. Entre los presos hay una mujer, un concejal socialista, un abogado y un ex-alcalde del pueblo de Lava de los.

NUEVOS CARDENALES

Roma.—Se anuncia que en noviembre se celebrará Consistorio. Se nombrará en el cardenal al Nuncio de Madrid y al arzobispo de Baviera. El Papa pronunciará un discurso aludiendo a la reciente actividad diplomática de la Santa Sede.

La guerra europea

Producción carbonífera
Madrid 15 (3 m.)
París.—La producción carbonífera en 1916 aumentó unas 700 toneladas mensuales sobre el año anterior. Se hacen estos días sondaje para saber el posible vaciamiento petrolífero en distintos puntos de Francia. **CRISIS MINISTERIAL**
Roma.—Noticias de Alemania dicen que sigue sin resolverse la crisis ministerial. Suenan varios candidatos a la presidencia del Consejo. **Inendio**
Madrid 14 (2 t.)
Port de France.—Un incendio ha destruido unas depósitos de aprovisionamientos, quemándose importante cantidad de materiales de construcción. **Creación de cargos**
Petrogrado.—El Gobierno provisional ante la creciente anarquía que reina en numerosas provincias ha decidido crear en todas las regiones irredadas por el desorden, el cargo

de comandantes especiales para combatir la anarquía. **Parte ruso**
Petrogrado.—En el golfo de Riga hay intensa actividad de incursiones aéreas enemigas. El día 12 del actual el enemigo convoyó fuerzas navales que desembarcaron en la bahía de Tegalche y litoral cercano. Al Norte de Zeli también desembarcó en la isla Dago. Los acorazados redujeron al silencio nuestras baterías. Hanse tomado medidas para combatir el cuerpo de desembarco. **Discurso del ministro de la Guerra**
Madrid 14 (2 t.)
Londres.—El ministro de la Guerra en un banquete que en Liverpool se dió en su honor ha dicho que no pensaba dimitir mientras se cuente con el concurso de Douglas, Haig y William Robertson. Nuestro ejército es perfecto. Lo único malo que ahora hay es el tiempo. Cuando mejore, el ejército británico mostrará su supremacía sobre el alemán. Dijo que no quería ser muy optimista ni muy pesimista para la victoria. Es cierto que se tendrán que librar rudísimos combates, pero lo peor que se puede decir de nuestros soldados es que no quieren librar esos combates pero sabrán vencer la resistencia del enemigo. Afirma que los paisanos deben mostrar el mismo valor que los soldados pues la amenaza de los aeroplanos coloca a Inglaterra dentro de la zona de guerra. Las últimas incursiones alemanas pueden considerarse como políticas, cuyos fines eran desmoralizar al vecindario pero siempre fracasaron en su empresa, pero tomaremos pronto las represalias. Los combates aéreos terminarán la guerra y para ello tendremos suficiente personal y material. Los grandes sacrificios están hechos; para el mejor medio de esas incursiones es conceder a Mr. Douglas toda la ayuda a fin de arrojarse a los alemanes de dentro su país. **Desembarco en las islas Cosel**
Madrid 14 (10 n.)
Petrogrado.—El desembarco de la flota alemana en las islas Cosel, en el Báltico, fué rapidísimo. Se calcula en unas dos divisiones los hombres desembarcados. **Sacerdotes aprisionados**
Roma.—Se dice que los turcos han aprisionado 70 sacerdotes y el patriarca de Jerusalen, por ser italianos. **La Emperatriz viuda gravísima**
Petrogrado.—Se encuentra grave en Crimea la Emperatriz viuda, madre del Zar de Rusia. Hace días perdió el conocimiento. Se teme un fatal desenlace. La Gran Duquesa Olga la acompaña cuidándola. **FABRA**

Asuntos de Baleares

Partido de fútbol
Barcelona 15 (5 m.)
Barcelona.—En el campo del Club de Barcelona se celebró el partido final del Campeonato de Cataluña, de segunda categoría, ganando el equipo Alfonso XIII por 3 goles contra 1 que hizo el Palafrugell. Sin ser el partido duro, dice *La Vanguardia* abundaron los penaltys, lanzándose tres contra los mallorquines, por exceso de severidad del árbitro. Los palmesanos jugaron con corrección. A pesar del viento contrarrestaron el juego del enemigo. Los goals los hicieron Estarells y Triay. Gran parte del triunfo corresponde al presidente D. Adolfo Vázquez, quien les infundió aliento para llevarles a la victoria. **El Capitán general de Baleares**
Marchó a Valencia el Capitán general de Baleares, siendo despedido por el general Marín.—Oliver.

Instalaciones Eléctricas y REPARACIONES

Desde que la señora ha comprado lámparas OSRAM ninguna...

EL AGUILA, Brossa 80

Productos Enológicos

para la elaboración de vinos. Metabissulfito potasa cristalizada.—Idem líquido.—Acido tartárico.—Fosfato amónico.—Tanino al alcohol.—Levaduras seleccionadas. Farmacia de J. Miró, Colón 22 y Peregrí, 2 a 4 Palma.

Gas y Electricidad

—Fábrica de Lámparillas de BARTOLOME FUSTER. Instrucciones eléctricas, Sanitarias, bombas, Motores y Faros. Compras de plom, zinc, cobres y demás metales viejos. Plaza del Rastrell, 8 y Colón 9.

LAS ISLAS BALEARES. Su historia, sus monumentos y bellezas, por D. José María Quadras. Precio, 20 pesetas. Librería Toms, plaza de Cort.